
 

 

各位同学，各位老师：下午好！ 

今天，我们在这里用这么一种特殊的形式举办徕卡杯第十一届全国大学生金相技能

大赛开幕式，我的心情十分复杂。金相技能大赛与其他大学生学科竞赛相比最大的特色

在于现场比武，在于真实地展现当代中国大学生的基本素质和精神风貌。然而，复杂多

变的疫情使得我们不得不取消线下的集中决赛、而采用分赛区线上线下混合模式来评出

第十一届大赛的奖项，选手们失去了一次宝贵的同场比武机会。作为大赛秘书长，我对

不起大家，向大家道歉。 

过去一年里发生的事情，在这里我就不再详细回顾了。我要代表大赛秘书处感谢郑

州大学和黄冈师范学院。今年 7 月，大赛秘书处根据对疫情形势的研判，提请大赛竞赛

委员会做出了调整本届大赛承办单位的决定，决定将第十一届大赛的承办权由郑州大学

移交给黄冈师范学院。郑州大学顾全大局，欣然接受了这一决定，令人肃然起敬。黄冈

师范学院临危受命，义无反顾地接过了重任，同样令人肃然起敬。到了今天，疫情形势

的急剧变化，使得我们不得放弃线下集中决赛、改用分赛区决赛方式，这就意味着我们

再次变更了第十一届大赛的承办单位：由黄冈师范学院变更成了大赛秘书处。此时此刻，

我真心地希望所有的参赛师生都记住郑州大学、黄冈师范学院在本届大赛筹备过程中所

做的卓越贡献。 

各位老师，在我们决定放弃集中决赛、改为分赛区线上线下混合模式决赛之后，包

括各省赛主要负责人在内的 40 多位老师经过紧张讨论，在很短的时间里制定出了新的

分赛区决赛方案；紧接着，各分赛区的负责老师们又夜以继日地工作，制定出了各分赛

区的实施方案；各参赛高校迅速行动起来，为线上决赛做好了各方面的准备。金相大家

庭的高效率以及超强的执行力再次完美地体现出来。在这里，请允许我代表大赛秘书处

和第十一届大赛筹备组，向全体老师表示最诚挚的感谢！ 

各位同学，我知道，为了这个同场比武的机会，大家已经进行了半年甚至更长时间

的辛苦训练。作为大赛秘书长，没能像往届一样为大家提供一个与其他高校同学同场比

武的机会，我很内疚，我对不起同学们。在当前这种极度困难的形势下，我和我的同事

们以及你们所有的老师们所能做的，就只能是尽可能创造条件让大家有所收获，让大家

在回忆往事时能说上一句“金相大赛，我们曾经来过”。毫无疑问，第十一届金相大赛，

会因为你们的参与、因为你们的坚持而成为一段永恒的记忆。谢谢同学们。 

各位赞助商朋友们。在集中决赛取消之后，朋友们给予了充分的理解和全力的配合，

使得我们的各项善后工作得以顺利 进行。在分赛区决赛工作启动之后，赞助商朋友们

又各尽其能，为各个分赛区、赛点提供了无私的帮助。徕卡公司、武义恒宇、襄阳美均、

宁波舜宇、莱州蔚仪、上海金相、苏州特鲁利、北科大分析检测中心、苏州迈格、广州

领拓、北京悦昌行等诸多企业及时为我们的决赛提供设备、样品、耗材和经费支持。特

别是上海金相公司和苏州特鲁利公司还分别为上海的高校和江苏的部分高校提供了比

赛场地，参与了具体的组织工作。在这里，请赞助商朋友们接受来自全国各参赛高校师



 

 

生的衷心感谢和崇高敬意。 

同学们，老师们，我们正在进行着金相大赛创办以来最艰难的一场决赛。这不是一

场简单的决赛。从九月到现在，疫情形势动荡起伏。西安高校酝酿了很久的线下比赛前

几天被迫取消改为线上。江苏 8 校原定明天在苏州特鲁利公司进行的线下比赛也因为突

发疫情而临时取消改为线上。而就在今天上午，因为我所居住的小区里出现了一个病例，

我们的开幕式也不得不进行临时调整。所以我想说，这是继 2020 年第九届、2021 年第

十届之后，我们与疫情进行的又一次顽强的抗争，这是我们十年来铸就的金相精神的完

美展现。同时，疫情也给我们创造了一个很好的机会，通过这次迫不得已的分赛区决赛

的组织，我们提前积累了经验，发现了人才，锻炼了队伍，完善了制度，相当于为我们

明年全面推行分区复赛进行了一次预演。我们今年的努力必将在明年收获到丰硕的果实。 

客观上说，我们确实是做出了一个无奈的选择。但是我相信，多少年之后，当我们

再回过头来看看这一届大赛，我们会为之感动，为之自豪。因为，在困难面前，我们始

终没有放弃。我们以金相大家庭特有的团结、友爱、执着和勇敢，为我们一年来的辛勤

付出争取来了我们理应获得的回报。 

谢谢大家！ 

 


